

Économie



Création d'entreprises

Comment les régions attirent les entrepreneurs

● Les chiffres relatifs au premier semestre 2017 de l'OMPIC révèlent que Casablanca-Settat est toujours sur les devants de la scène de la création d'entreprises personnes physiques (PP). Cependant, Tanger-Tétouan-Al Hoceïma et l'Oriental se démarquent progressivement. Globalement, la création d'entreprises suit un élan haussier depuis une dizaine d'années. Le record enregistré en 2016 devrait être battu en 2017.

Si la région Casablanca-Settat se targue du record national en matière du nombre d'entreprises personnes physiques, à savoir 268.865 sur 1.040.195, suivie par Rabat-Salé-Kénitra (134.780) et Fès-Meknès (100.456), cette configuration est en train d'être bousculée, quoique très lentement. Et ce sont les régions de Tanger-Tétouan-Al Hoceïma et l'Oriental qui sont à l'origine de cette mouvance, sans pour autant affecter la tendance haussière que cette activité connaît depuis dix ans. Au cours du premier semestre 2017, le baromètre de la création d'entreprises de l'OMPIC nous apprend que, sur les 18.768 nouvelles créations d'entreprises PP au Maroc, 3.363 nouvelles sociétés ont vu le jour dans la région Tanger-Tétouan-Al Hoceïma. Cette dernière est suivie par l'Oriental (2.912) et Casablanca-Settat

ÉVOLUTION ANNUELLE DU NOMBRE DE CRÉATION D'ENTREPRISE PERSONNES PHYSIQUES

ANNÉE	NOMBRE
2017 (SIX PREMIERS MOIS)	18768
2016	35110
2015	32680
2014	30607

CRÉATION D'ENTREPRISES PP EN 2017 : RÉPARTITION PAR RÉGION

RÉGION	2017 (6 PREMIERS MOIS)	2016	2015
TANGER-TÉTOUAN-AL HOCEÏMA	3363	6127	5404
L'ORIENTAL	2912	6332	4308
CASABLANCA-SETTAT	2084	4105	4185
FÈS-MEKNÈS	2075	3409	3301

SOURCE : BAROMÈTRE DE L'OMPIC

(2.084). En bas du tableau, Drâa-Tafilalet et la région Dakhla-Oued-Eddahab ferment la marche avec, respectivement, 505 et 318 nouvelles créations.

Record annuel en vue

Au cours des six premiers mois de 2017, les nouvelles créations d'entreprises personnes phy-

siques (18.768) sont, en glissement annuel, montées d'un cran, en comparaison avec le nombre enregistré au cours de la même période de l'année précédente (17.757). À ce rythme, la tendance haussière de la création d'entreprises PP au Maroc devrait se confirmer et le record annuel national de 35.110 nou-

velles sociétés, enregistré en 2016, être battu. En effet, depuis 2008, année qui a connu le nombre le plus bas de créations d'entreprises PP au cours des dix dernières années (28.109), une tendance à la hausse s'est installée progressivement pour culminer en 2016 (35.110, donc). Cette tendance devrait se prolonger. En ce qui concerne les régions, l'Oriental a connu le plus grand nombre de créations en 2016 (6.332), suivi par Tanger-Tétouan-Al Hoceïma (6.127) et Casablanca-Settat (2.276). Par ailleurs, un paramétrage du baromètre limité aux six premiers mois de 2016 nous révèle que c'est la région Tanger-Tétouan-Al Hoceïma qui est en haut du tableau avec 3.119 nouvelles entreprises PP, suivie par l'Oriental (3.081) et Casablanca-Settat (2.276). En bas du tableau, les régions de Drâa-Tafilalet et Dakhla-Oued-Eddahab ferment la marche avec 980 et 501 créations en 2016. Au cours du premier semestre 2016, ces deux régions gisent au même niveau avec 544 et 281 nouvelles entreprises PP. En disséquant ainsi les chiffres de l'OMPIC, il est clair que la tendance haussière de la création d'entreprises se consolide avec la création de 2.430 nouvelles entreprises PP en 2016, par rapport à 2015 (32.680 créations). Cette dynamique a été portée au cours de 2015 par les mêmes régions: Tanger-Tétouan-Al Hoceïma (5.404), l'Oriental (4.308) et Casablanca-Settat (4185), sans se démarquer de 2014 qui a pratiquement connu le même nombre de créations (32607).

Des secteurs porteurs

À lui seul, le commerce rafle la mise. En effet, ce secteur a accaparé 58% des nouvelles créations d'entreprises PP cette année, ce qui correspond à 10.891 sociétés. Loin derrière, les activités Industries et Services divers emboîtent le pas au premier secteur avec 10,1 et 9,7% des nouvelles créations (respectivement 1.931 et 1.866 nouvelles sociétés). Comparé à 2016, l'année 2017 confirme cette tendance. Et cela ne risque pas de changer.

PAR HICHAM AIT ALMOUH
h.almouh@leseco.ma